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“Al caudillismo lo 
genera la coparticipación”

Crónica de un 
año agitado (parte 4)

La ley penal juvenil provocó 
ruidos en el Partido Cordobés
Por Bettina Marengo

L
os proyectos tenían des-
pacho de comisión, es-
taban listos para el tra-
tamiento en la sesión de 

viernes pasado y en Labor Parla-
mentaria se había acordado que 
fueran los últimos en discutirse, 
porque se sabía que sería un largo 

debate luego de una jornada de alto 
volumen con Ficha Limpia y los 
cargos en el Tribunal Superior de 
Justicia, Ministerio Público Fiscal 
y Ministerio de la Defensa. Pero ca-
yeron, aunque el ofi cialismo tenía 
los votos y salvo el juecismo, parte 
de la oposición estaba dispuesta a 
acompañar. 

(Sigue en página 3)

Con foto incluida, Llaryora 
y Passerini ya abrieron el 
2025 electoral
Por Gabriel Silva

L
a agenda de las últimas horas de un agitado 2024, el goberna-
dor Martín Llaryora la usó para empezar a mandar mensajes 
de cómo transitará una buena parte del año próximo en el 

que, la instancia electoral por las Legislativas acaparará toda la 
atención. Ayer por la mañana, el primer mandatario provincial y el 
intendente de la capital cordobesa, Daniel Passerini, se mostraron 
juntos para hacer anuncios de una inyección en obra pública para 
la Ciudad por 42 mil millones de pesos en materia de pavimento y 
cordón cuneta.

Anuncio en el que, en la previa, además sumó otro fuerte men-
saje de Llaryora para tomar distancia de la política económica 
del Gobierno nacional al insistir con el reclamo por el final de las 
retenciones. A las que llamó, como lo viene haciendo en las últimas 
ocasiones, “malditas”. “Vemos que el campo la va a pasar mal y tiene 
que ver con las malditas retenciones”, dijo ayer Llaryora en El Show 
del Lagarto.

(Sigue en página 4)

HUpC: Viola pidió 
una lista que contenga 
la mirada anti-Milei
Por Yanina Soria 

E
l secretario de Participación Ciudadana y Juventud de la 
Municipalidad de Córdoba, Juan Domingo Viola, cerró el año 
con un acto político propio. 

El funcionario reunió a su estructura capitalina en un bar céntrico 
de la ciudad donde hizo un balance del primer año de trabajo junto al 
intendente Daniel Passerini en el Palacio 6 de Julio y trazó objetivos 
para el 2025. Los de gestión, pero también los políticos. 

 (Sigue en página 5)

Los socios cierran el 2024 
‘Juntos por la oposición’
Por Carolina Biedermann

E
l 2024 cierra en Córdoba 
con más incertidumbres 
que certezas para los par-

tidos opositores que formaron 
parte, alguna vez, del universo 
de Juntos por el Cambio. Con sus 
diferencias, sólo en la Unicame-
ral quedan rastros de esta alianza 
que se mantiene en pie para 

enfrentar al ofi cialismo que, por 
primera vez en la Legislatura, no 
cuenta con mayoría propia.

Unión Cívica Radical
La Unión Cívica Radical ter-

mina el año fragmentada. A 
pesar de la voluntad, después 
de las internas, de trabajar por 
la unidad partidaria, el espacio 
termina este periodo con una 

grieta difícil de sellar: estar a 
favor o en contra de Javier Mi-
lei. Pensar una alianza con La 
Libertad Avanza o caminar solos 
presentándose con la Lista 3. 
Esta última distinción abre paso 
a levanta el perfi l de liderazgos 
como lo es el de Ramón Javier 
Mestre, quien representa a una 
porción de radicalismo puro.

(Sigue en página 6)

Llaryora, fondos para el sur y pase 
de Llamosas al Banco de Córdoba
Por Gabriel Marclé

A
yer se produjo la espe-
rada visita del goberna-
dor Martín Llaryora al 

departamento Río Cuarto, una 
gira que lo llevó con fondos y 
obras para Coronel Moldes, 

Santa Catalina, Río Cuarto y Las 
Higueras. El sur fue la zona ele-
gida para que el líder del Partido 
Cordobés cerrara las persianas 
de un 2024 cargado de cosas, 
con un periodo de adaptación a 
la nueva normalidad impuesta 
por el Gobierno de Javier Milei, 

cuidando cada paso que se da 
en un territorio que valora los 
esfuerzos del Panal para suplir 
las demandas de cada vecino, 
pero acepta las acciones de un 
presidente que defenestra al 
Estado. 

(Sigue en página 13)

RÍO CUARTO
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Enroque corto
Saludo de De la Sota

L
a diputada nacional Natalia de la Sota sigue en su línea de diferencia-
ción con el presidente Javier Milei.

Informante: Videito de saludo de De la Sota para fin de año. “Cuan-
do el Estado se retira, lo que deja atrás no es libertad, sino desamparo. No 
podemos normalizar esta ausencia. Un Estado presente y eficiente no es 
un lujo. Es lo que permite que cada persona tenga la oportunidad de crecer 
y prosperar. Es la certeza de que hay condiciones para que todos puedan 
desarrollarse plenamente”, dijo.

Alfil: ¿Que planes tiene para el año que viene?
Informante: Lo mismo: seguir su línea crítica pero con moderación y 

jugar para ser candidata a diputada nacional. “Hemos visto cómo la incer-
tidumbre crece y el Estado abandona a los más vulnerables”. Ese es el eje, 
bien peronista.

De recorrido por los barrios

E
l legislador oficialista Leonardo Limia cerró el 2024 con una actividad 
en la seccional 11. 

Informante: Este año, el viguista pudo combinar su tarea legisla-
tiva que fue intensa, con recorridos por la Capital cordobesa. Incluso, con 
algunas visitas al interior cordobés en algunos departamentos concretos 
y también en Buenos Aires en el marco del armado nacional de Hacemos. 

Periodista: Hiperactivo anduvo el parlamentario…
I.: En la ciudad, llevó a cabo visitas semanales por cada una de las seccio-

nales abriendo diálogo con referentes de clubes, deportistas, fundaciones, 
organizaciones civiles, sindicatos, académicos, entre otros. Pero ayer, cerró 
con una actividad concreta. 

P.: …
I.: Estuvo en la inauguración de la Plaza de Juegos del Centro Vecinal de 

Villa Páez, en la 11°. Ahí destacó el logro colectivo de contar con el flamante 
Playground, el primer espacio de juegos propio con el que cuenta el barrio. 
Un espacio que pone en valor el trabajo deportivo y social impulsado por 
el Centro Vecinal.

Un viaje que casi cambia todo…

L
a tensa y última sesión del viernes en la Legislatura aun sigue generan-
do repercusiones y fue parte de la comidilla política del fin de semana. 
Por eso, un informante opositor atento a todo llamó al periodista.

Informante Opositor: Salió bien lo del viernes para el oficialismo, pero 
casi se les complica.

Periodista: Vaya novedad, cuente algo que no sepamos.
IO: No, espere. No sea ansioso.
P: Bueno, lo escucho con atención.
IO: Resulta que una de las legisladoras que venía impulsando y ba-

tallando por Ficha Limpia se había sacado pasaje para disfrutar de unas 
merecidas vacaciones.

P: Eso no es problema, en las sierras cambian la estadía y listo. Igual 
en la Costa o en el caso de Brasil se complica un poco más. Pero no es para 
tanto lío.

IO: Ahí está el tema. No es ninguno de los destinos que usted dijo. Le 

diría que es mucho más lejos, pero no le quiero dar esa información muy 
calificada. Hay varios mares en el medio.

P: Epa.
IO: El tema es que se habló con la legisladora del oficialismo, hija de un 

importante funcionario, promotora del tema Ficha Limpia… y no me pida 
más datos. La cuestión es que se resolvió y ella pudo acomodar su agenda. 
Le mando un abrazo.

Los cambios en la FPA

L
a noticia sobre el recambio completo en la cúpula de la FPA (Fuerza 
Policial Antinarcotráfico) alteró por completo la mañana del lunes 
con el arranque de una semana corta por el feriado de Año Nuevo.

Informante Judicial: Movimientos…
Periodista: ¿Dónde?
IJ: En la FPA.
P: ¡Epa! ¡Qué raro para esta época!
IJ: Sí, y le digo la verdad, mejor para descomprimir. A ver, los motivos son 

varios, es real lo del desgaste y el ciclo cumplido, por eso la salida de toda 
la cúpula, incluido el comisario Adrián Salcedo, que venía trabajando en la 
fuerza hace nueve años.

P: Mmm…
IJ: Sí, pero hay más cosas, como le digo, es un poco de todo. Está latente 

la causa que tiene el fiscal (Juan Pablo) Klinger y que tiene a siete efectivos 
de la FPA detenidos por una investigación que se desarrolló en el norte y 
donde se investiga el presunto robo de medio kilo de droga para pagarle a 
informantes. Algo muy complejo.

P: Ya lo creo.
IJ: Por eso la decisión, como le digo, con un poco de todos los argumentos 

que están dando vueltas. Le mando un abrazo.

J
orge Lanata, el periodista más influyente de las últimas 
décadas en nuestro país murió ayer a los 64 años tras 
padecer una prolongada enfermedad que lo mantuvo 

internado desde el 14 de junio pasado, cuando se descompensó 
en un chequeo de rutina.  En el último parte médico brindado 
desde el Hospital Italiano informaron que existía una afección 
y una hemorragia que para los médicos se volvió muy difícil 
de controlar.

Creador de un estilo propio en el periodismo de investi-
gación, marcó un hito en el regreso de la democracia y con 26 
años fundó Página 12. Luego fue el momento de Veintitrés, Día 
D y mucho más acá en el tiempo PPT (Periodismo Para Todos), 
tras su vínculo con el Grupo Clarín, uno de los multimedios 

que se había convertido para él en los ’90 en un espacio muy 
refractario.

Sin embargo, desde Clarín contó no sólo con el programa de 
televisión en la noche del domingo, sino también con un pro-
grama diario en Radio Mitre y una columna semanal en el diario.

Desde los distintos espacios que integró, lideró y conformó 
lo hizo con un estilo tan sagaz como irreverente y distintivo 
en el periodismo de investigación. Denunciando causas de 
corrupción en el menemismo, en tiempos de la Alianza, bajo 
el mandato de Eduardo Duhalde y principalmente contra el 
kirchnerismo en las dos últimas décadas.

Antes de su internación, también había cuestionado el 
arranque de la gestión de Javier Milei, lo que provocó ayer 
una andanada de críticas a su persona desde la cobardía de las 
cuentas anónimas en redes sociales.

Murió Jorge Lanata, el periodista más influyente de las últimas décadas
Tenía 64 años y estaba internado desde junio pasado. Dejó su huella en el periodismo gráfico, radial y televisivo.
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(Viene de Tapa)
Se trata de los proyectos de 

reforma de la ley Penal Juvenil de 
Promoción y Protección Integral 
de los Derechos de Niñas, Niños 
y Adolescentes, y de otro suple-
mentaria de Procedimiento Penal 
Juvenil de la Provincia, ambos 
con la firma de los peronistas 
Miguel Sciliano, Victoria Busso y 
Julieta Rinaldi y con el sostén de 
Liliana Montero, ministra de De-
sarrollo Humano, además de ser 
una de las expresiones del “par-
tido cordobés”, en cuya área está 
el Complejo Esperanza y la Senaf, 
dos instituciones destinadas a la 
guarda de menores en conflicto 
con la ley penal y con derechos 
vulnerados. La idea es reglamen-
tar el sistema penal juvenil de la 
provincia de Córdoba luego del 
ruido mediático producido por 
casos de menores que delinquen.

¿Tensión en el “partido cordo-
bés” que impulsa el gobernador 
Martín Llaryora y colisión con la 
mirada de la “vieja guardia”? Los 
reparos a las leyes y la adverten-
cia de que no iban a acompañar 
vinieron desde el sector de Hace-
mos Unidos por Córdoba que se 
referencia en la senadora Alejan-
dra Vigo y el exgobernador Juan 
Schiaretti, que ya habían fruncido 
la nariz cuando el proyecto estaba 
en comisión. El 20 de diciembre 
pasado, las iniciativas pasaron 

La ley penal juvenil provocó 
ruidos en el Partido Cordobés
Los proyectos 
para modificar el 
régimen judicial y 
los procedimien-
tos penales para 
menores impulsa-
dos por la ministra 
Liliana Montero 
no se aprobaron 
el viernes en la 
Legislatura pese a 
que el oficialismo 
tenía los votos. 
Volvieron a comi-
sión en plena se-
sión y se tratarán 
el año que viene. 
El sector vincu-
lado a Alejandra 
Vigo y al exgober-
nador Juan Schia-
retti de la Legis-
latura venía con 
reparos al proyec-
to y podrían no 
haberlo votado.

por Promoción y Defensa de los 
Derechos de la Niñez, Adoles-
cencia y Familia, Asuntos Cons-
titucionales, Justicia y Acuerdos; 
y Legislación General junto a 
Montero y la titular de Senaf, Julia 
Reartes. “Poco tiempo de debate, 
más intervención del Poder Ju-
dicial y específicamente del fuero 
penal juvenil, más consulta a es-
pecialistas”, concluyeron desde 
el sector cuyos representantes 
son, entre otros, los legisladores 
Leonardo Limia, Carmen Suárez, 
Pablo Ovejeros y Ricardo Sosa. 
Aunque en on lo niegan, en off la 
información es que se habló del 
tema con Vigo antes de exhibir las 
diferencias. Con la distancia del 
caso, es un planteo similar al que 
recibió el proyecto de creación de 
un nuevo Tribunal de Apelaciones 
presentado por el legislador liber-
tario Agustín Spaccesi, autor for-
mal de una iniciativa llaryorista.

Con todo en marcha para la 
sanción, la propuesta de Walter 
Nostrala, presidente del bloque 
del Frente Cívico, de pasar el de-
bate para las primeras sesiones 
del 2025, fue aceptada por Hace-
mos Unidos por Córdoba, cuyo 
presidente de bloque, Siciliano, 
es uno de los firmantes de las ini-
ciativas. El menú del malestar es-
taba en cocción, y en la olla entró 
también el reclamo de vectores 
judiciales para los cuales al tema 

le faltaba amasado. 
“Para qué adelantarnos con 

modificaciones en los procedi-
mientos provinciales si todavía 
no salió la ley del Congreso na-
cional que puede bajar la edad 
de imputabilidad”, argumenta-
ron los viguistas. Para Llaryora, 
que acababa de conseguir Ficha 
Limpia por amplia mayoría y 
meter seis cargos de alto nivel en 
la Justicia provincial, el voto en 
contra de un sector del oficialismo 
hubiera sido un mal cierre de año y 
un molesto inicio del 2025. La san-
gre no llegó al río y los proyectos 
volvieron a comisión.

Igual, terminó el ciclo legisla-
tivo pero no el pase de facturas. 
¿Fue un correctivo del viguismo 
por un supuesto ajuste de los fon-
dos dispuesto por Montero para 
las Salas Cuna, el proyecto con el 
que Vigo que se despliega sobre 
el territorio de la Capital? La ver-
sión que circuló en los corrillos 
molestó en la Unicameral: “va a 
ser un 2025 movidito si seguimos 
en esa”, adelantó uno que la vio 
de cerca y habló con este diario. 
El schiarettismo nunca digirió 
las denuncias de Montero contra 
Schiaretti por el Caso Odebrecht, 
presentadas ante juzgados bra-
sileños junto a los ex legisladores 
Juan Pablo Quinteros, también 
hoy ministro de Llaryora, y Aure-
lio García Elorrio. 

Aprovechando la volada, los 
juecistas hablan de “un tema 
de plata” en el fondo del enojo 
intraoficialista. “El número para 
aprobar les sobraba”, subraya-
ron. Los radicales que manejan la 
comisión de Minoridad dijeron lo 
mismo: habíamos hecho muchos 
cambios, firmamos despacho, y 
en el recinto, los propios schia-
rettistas dijeron que no iban a 
votar. Chan. Otra radical, Brenda 
Austin, afirmó, en cambio, que un 
artículo en particular hizo volver 
el proyecto a comisión.

Montero fue cauta y enfocó 
su decepción en los magistra-
dos judiciales que observan la 
realidad “sentados en un sillón 
de la calle Caseros”, un palo con 
destino al Ministerio Público 
Fiscal que encabeza Juan Ma-
nuel Delgado, hombre cercano 
a Schiaretti. En declaraciones a 
radio Mitre, la ministra dejó en 
claro que tiene “aval político” 
para impulsar los cambios en 
las leyes del fuero penal juve-
nil, y fue dura con los jueces y 
fiscales que no saben “lo que es 
embarrarse las zapatillas en la 
realidad”. “Tienen mucha teoría 
pero no criterios de realidad”, 
deslizó la funcionaria, y defen-
dió el principio de que “la vida es 
más importante que la libertad” 
tanto para víctimas como para 
quienes violan la ley.
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(Viene de Tapa)
En tanto, acerca de cómo se 

componen los fondos que ambas 
administraciones, tanto la de Llar-
yora como la de Passerini van a des-
tinar para estas obras en la ciudad 
desde la Provincia señalaron que 
30 mil millones de pesos serán pro-
vistos por el Gobierno provincial, 
mientras que 11.800 mil millones de 
pesos los aportará el Municipio para 
alcanzar el pavimento y el cordón 
cuneta en 800 cuadras de 30 barrios 
de la Ciudad.

En tanto, también se señaló en 
el acto que el Municipio además 
destinará 15 mil millones de pesos 
para obras de cloacas.

La receta del llaryorismo
Así como a la receta de obra 

pública del schiarettismo, Llaryora 

la incorporó y le agregó además la 
cuestión estética en los espacios pú-
blicos, en El Panal entienden que en 
2025 la capital cordobesa recupera-
rá esto. “Se viene un año de muchas 
obras en la ciudad, mucha estética, 
fotos de los dos juntos, fondos para 
el Municipio y a empezar a perfilar 
el discurso de campaña”, reconoció 
ayer a Alfil una fuente importante 
del Centro Cívico.  

Sobre estos carriles transitará el 
grueso de la estrategia electoral del 
oficialismo provincial en la primera 
parte del año próximo. Por varios 
motivos, en primer lugar, porque 
son buenos los números que tienen 
las encuestas en el Panal acerca de 
Llaryora y su gestión; y en segundo 
término porque, como ya se dijo, es 
una posibilidad concreta que el ar-
mado de lista 2025 sea un tamiz para 

la sucesión de Passerini en el 2027.
En tanto, acerca de lo discursivo, 

Llaryora insistirá con el reclamo 
para defender al sector producti-
vo, levantar la bandera para pedir 
la eliminación de las retenciones 
como parte del ADN del peronismo 
cordobés, aunque lo hará con el 
cuidado de no esmerilar la relación 
con la Nación.

“Vamos a plantear que estamos 
de acuerdo con la manera en la que 
se encaminó la macroeconomía, 
pero no se puede soslayar que hay 
que recuperar el entramado pro-
ductivo y el tejido social. Mientras 
otros apoyan sin condicionamien-
tos y eso nos lleva puestos, nosotros 
vamos a decir qué es bueno y qué es 
malo para Córdoba”, dijeron en clara 
alusión a la postura del senador 
Luis Juez.

Y agregaron que “el único es-
pacio que puede apoyar la gestión 
nacional con condicionamientos 
es Hacemos Unidos por Córdoba”. 
Amparados, sobre todo, en la en-
cuesta de Delfos que tomó relevan-
cia nacional y la manera en la que el 
gobernador aventaja al Presidente 
en el interior productivo. “Ahí hay 
dos factores: la obra pública y la 
postura de defensa del campo que 
ejercemos desde acá”, razonan.

Se agranda el lote
En tanto, la presencia ayer en el 

anuncio y la foto de Héctor ‘Pichi’ 
Campana, el secretario de Forta-
lecimiento Vecinal y Deportes del 
Municipio, también despertó ver-
siones con miras al 2025. La semana 
pasada el extitular de la Agencia 
Córdoba Deportes fue el encargado 

Con foto incluida, Llaryora y Passerini 
ya abrieron el 2025 electoral
El gobernador y el intendente capitalino encabezaron un anuncio de obra pública por 42 mil 
millones de pesos. Guiños en clave electoral y la presencia de un jugador que empieza a re-
unir avales para meterse en el lote de los ‘candidateables’: ‘Pichi’ Campana.

de hacer el anuncio de la Maratón de 
la Ciudad que será recién en julio, las 
participaciones en actos del inten-
dente Passerini son cada vez más 
asiduas  y esta presencia de ayer en 
el anuncio conjunto entre Provincia 
y Municipio alertó rumores.

Algunos sostienen que es el 
contrapeso de un sector del pe-
ronismo para las propuestas y las 
cartas que tiene en la baraja de 
candidatos Llaryora; otros creen 
que ingresa en un lote de aquellos 
que pueden ocupar un lugar y des-
pués ver cómo se perfila la sucesión 
en 2027.

De cualquier manera, varias 
fuentes reconocieron que, por fuera 
del exgobernador Juan Schiaretti 
ninguno supera los números de 
la marca que están cerca de los 25 
puntos. “Nadie le aporta más que 
eso, después hay que verlos en la 
cancha. En la lista”, dicen.

Mientras, miran enfrente y ase-
veran que una oposición unida con 
libertarios más Rodrigo de Loredo 
y el juecismo “puede ser una buena 
noticia”. “Ninguno de ellos le apor-
tará más a La Libertad Avanza de lo 
que LLA tiene. Lo que sí miramos 
con atención es la posibilidad de un 
tapado que metan los libertarios y 
que tenga un techo muy superior al 
de Juez o De Loredo”. 
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(Viene de Tapa)
Viola es uno de los integrantes 

del gabinete municipal de mayor 
exposición y alto perfil, muy crítico 
del gobierno nacional y del modelo 
libertario de Javier Milei. 

De hecho, desacoplado de los 
límites que suele imponer el cor-
dobesismo, se despachó públi-
camente contra el Presidente en 
varias oportunidades; solo basta 
recordar que, apenas unas horas 
antes de que el mandatario nacio-
nal arribara a Córdoba para la firma 
del Pacto de Mayo en el Cabildo de 
la ciudad, Viola lanzó una serie de 
tuits cuestionando los gastos de 

los viajes al exterior de Milei, entre 
muchas otras cosas. 

Justamente, parte del mensaje 
que ofreció frente a los suyos en el 
acto de cierre del año, giró en torno 
a la situación nacional y a la “falsa 
libertad” que plantea el mileísmo. 
El funcionario pide plantarse frente 
a ello. 

“Este es un brindis para conti-
nuar con la cultura de encuentro del 
peronismo. Si es necesario, el año 
que viene volveremos a realizar 
una actividad más amplia y expre-
saremos nuestra posición como 
ya lo hicimos otras veces”, señaló.

“Hoy en la Argentina se está 

brindando una batalla cultural. No-
sotros abrazamos una concepción 
del hombre en comunidad, de la 
política como servicio y de Estado 
inteligente, que distribuya la rique-
za. Ellos plantean una ‘falsa libertad’ 
donde el más poderoso tiene cada 
vez más y los débiles pierden lo 
poco que les queda. Estas cosas se 
tienen que expresar en la campaña 
del año que viene”, adelantó como 
posicionamiento frente al año 
electoral que se avecina. Una línea 
que también abona dentro de Ha-
cemos Unidos la diputada Natalia 
de la Sota, que resiste el modelo 
libertario y que hasta llegó a con-

siderar que el gobernador Martín 
Llaryora debería levantar el tono 
para diferenciarse del Presidente. 

Por su lado, Viola consideró 
que esa expresión crítica sobre la 
Libertad Avanza que manifiesta 
por lo alto una porción del cordo-
besismo, debe estar representada 
en el esquema de candidaturas de 
Hacemos Unidos por Córdoba para 
las legislativas. (Nota al pie: algu-
nos leyeron en esas declaraciones 
la posibilidad de una eventual 
candidatura del propio secretario 
para el ́ 25)

“Como dijimos, el año que viene 
se deben expresar esas ideas elec-

HUpC: Viola pidió 
una lista que contenga 
la mirada anti-Milei
El funcionario municipal cerró el año con un acto político de su espacio. Consideró que la 
expresión crítica sobre el gobierno nacional de una parte del cordobesismo, debe estar repre-
sentada en el esquema de candidaturas de Hacemos Unidos por Córdoba para el ´25. 

toralmente dentro del peronismo. 
Para ello hay que construir un diá-
logo con consenso, con acuerdos, 
para que se vean representadas las 
expresiones que tiene el espacio 
político que gobierna Córdoba”, 
señaló. Y luego arengó: “A partir de 
hoy salimos a defender y a militar 
el modelo Córdoba presentándolo 
como una alternativa para la Ar-
gentina”. 

Viola también se refirió al tra-
bajo desarrollado durante este 
primer año de gestión de Passerini 
y al impacto concreto del ajuste en 
las arcas municipales.  

“También hay que defender la 
gestión de Daniel Passerini y expli-
car casa por casa como el gobierno 
de Milei nos dejó de mandar miles 
de millones de pesos de un día para 
otro. Ese es motivo de muchos de 
los problemas que tiene el mu-
nicipio y de que los cordobeses y 
cordobesas paguen el boleto más 
caro”, dijo el secretario municipal. 

Por otro lado, el funcionario pi-
dió “no tener miedo” y agitó a salir a 
difundir y “nacionalizar el “modelo 
Córdoba, basado en la producción, 
el desarrollo tecnológico y el em-
pleo, donde la articulación publico/
privada tiene un lugar muy impor-
tante. Esta puede ser la respuesta al 
desquicio que tenemos hoy”. 
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(Viene de Tapa)
Rodrigo De Loredo, jefe del 

bloque radical en Diputados, le 
puso el broche de oro al 2024 
compartiendo un almuerzo con 
el Presidente de la Nación. En su 
búsqueda por renovar la banca 
que se vence en 2025, se le abren 
dos posibles caminos: cerrar 
con Macri o con Milei, pero bajo 
ninguna alternativa plantean la 
posibilidad de ir sólo con el radi-
calismo.

Por otra parte, luego de que se 
le haya partido el bloque en la Cá-
mara baja, y que el senador Martín 
Lousteau, presidente del Comité 
Nacional, decidiera expulsar a 
los radicales con peluca que si-

guen formando parte del bloque 
UCR, De Loredo hace el esfuerzo 
para contener a los miembros 
que le quedan en su espacio de 
conducción.

En la Legislatura cordobesa el 
panorama es similar. A esta fecha, 
según relatan los operadores del 
peronismo en la Unicameral, les 
cuesta dialogar con una persona 
que conduzca a todo el bloque y 
que ordene. Hoy en el radicalis-
mo hay distintos referentes, que 
responden a diferentes espacios. 
Por un lado se encuentra Matías 
Gvodenovich, quien contiene y 
conduce sobre todo a los legisla-
dores del interior. Por otro Alejan-
dra Ferrero, quien representa al 

deloredismo puro, Brenda Austin 
quien hace su juego propio, y por 
supuesto, el legislador Dante 
Rossi, radical quien también 
tiene vuelo propio y se separó del 
resto del bloque para armar una 
bancada propia junto a Sebastián 
Peralta. 

En el Concejo Deliberante se 
abre otra escena similar. Mien-
tras Elisa Caffaratti avanza como 
presidenta del bloque de la UCR, 
de fondo empiezan a socavar 
concejales que buscan levantar el 
perfil, en una puja de poder con el 
deloredismo. Entre ellos asoman 
Javier Fabre y Juan Balastegui, y 
hay que mencionar a otro actor 
que opera a la distancia: Javier 

Bee Sellares, quien busca retornar 
para avanzar en su armado, en la 
capital.

Frente Cívico
El Frente Cívico logró posicio-

narse como verdadera oposición 
al peronismo cordobés. En este 
2024 lanzaron la campaña elec-
toral para el 2027 y retomaron 
la militancia en los barrios de la 
ciudad, abriendo nuevas sedes 
para nuclear a los referentes de 
las seccionales.

El Tribunal de Cuentas pro-
vincial, en manos del juecismo, 
funcionó como bastión de control 
al gobierno de Llaryora. En mate-
ria legislativa, el hecho de ser un 

Los socios cierran el 2024 
‘Juntos por la oposición’
El universo de Juntos por el Cambio se sostiene en Córdoba como unidad para 
juntar fuerzas opositoras. En el fondo, las pretensiones electorales de cada espa-
cio calan hondo y los distancia ante una posible alianza.

espacio orgánico con liderazgos 
claros, les permitió resolver las 
definiciones en bloque, tanto en 
el recinto de la Unicameral, como 
en el Concejo Deliberante.

El balance del espacio, en 
torno a su vínculo con Juntos 
por el Cambio, es positivo, según 
enuncian referentes del partido. 
Así mismo, a lo largo del primer 
año hubo reproches, tanto de este 
partido como entre los propios 
correligionarios, quienes remar-
caron que, en la sanción de leyes 
importantes, como lo fue la refor-
ma del reglamento interno de la 
Legislatura cordobesa, como en la 
creación del Ente de Fiscalización 
y Control Municipal, el peronismo 
metió la cola, captando los votos 
que precisaba entre los socios 
de otros frentes, y rompiendo el 
intento de unidad que trataron 
de blindar.

Luis Juez, referente del espa-
cio juega una partida nacional 
cuestionada. Su acercamiento al 
Presidente y el vinculo complejo 
que sostiene con Mauricio Macri 
lo mantiene en jaque. Actualmen-
te Juez es el jefe de la bancada 
del PRO en el senado, partido 
que lo llevó a ocupar ese lugar 
de protagonismo y al que hoy no 
representa. (Sigue en página 11)
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A lo largo de 2024, el precio de los alimentos se duplicó en la ciudad de Córdoba

DIAGONAL

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com
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(Sigue en página 8)

Crónica de un año agitado (parte 4)
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L
a Corte Suprema de Jus-
ticia emitió hace una se-
mana un fallo declarando 
inconstitucional la re-

elección indefinida en Formosa. A 
primera vista parecería que esto 
pone fin a los 30 años consecuti-
vos de gobierno de Gildo Insfrán. 
Pero el contenido de la sentencia 
es mucho menos contundente. Lo 
que los jueces señalan es que, en 
el marco del régimen federal, los 
periodos del gobernador tienen 
que ser definidos por la Constitu-
ción de Formosa, sin contradecir 
la Constitución Nacional. Jorge 
Colina, director de la consultora 
Idesa, advierte que más que la 
reelección es el régimen de co-
participación el que permite e 
incentiva el clientelismo.

Un trabajo realizado por Idesa 
repasa que puede suceder que 
se instrumente una reforma de 
la Constitución provincial que 
adopte la regla nacional por la 
cual puede haber reelección 
indefinida pero no consecutiva. 
Siendo así, el gobernador de esa 
provincia o de cualquier otra 
provincia puede intercalarse en 
el gobierno con la candidatura de 
un familiar o un amigo. En la me-
dida que la ciudadanía los vote, la 
reelección del grupo gobernante 
seguirá siendo perpetua. Hay 
antecedentes con dinámicas de 
estas características.

“La pregunta que cabe hacerse 
entonces es dónde se originan 
las condiciones para que el go-
bernante se eternice en el poder. 
Para ello resulta muy sugerente 
analizar cómo se distribuye y 
cómo se usa la coparticipación 
de impuestos”, plantea. Según el 
Ministerio de Economía para este 
2024 se observa que entre todas 
las provincias se distribuyeron 
900 dólares por habitante por 
año. Formosa recibió 2.350 dó-
lares por habitante. Entre todas 
las provincias la coparticipación 
representa el 45% del total de in-

gresos provinciales, mientras que 
en Formosa representa el 82%.

Estos datos -recalca el in-
forme- muestran que Formosa 
recibe 2,6 veces más copartici-
pación que el promedio de las 
provincias. Es claro que el resto 
del país es solidario con los for-
moseños. El problema es que esa 
solidaridad se canaliza a través de 
un mecanismo muy perverso: la 
coparticipación que redistribu-
ye recursos sin condicionantes. 
“Con este esquema se induce a los 
gobernantes a usar los recursos 
públicos para perpetuarse en el 
poder -agrega el informe. El es-

fuerzo que hace el resto del país 
para darle recursos a Formosa 
es usado por su gobierno para 
financiar perversas prácticas 
clientelares”.

Según el Indec, en Formosa el 
30% de los ocupados son emplea-
dos públicos y otro 55% son infor-
males que de manera indirecta 
dependen del gobierno provin-
cial. Solo el 15% son asalariados 
registrados en empresas privadas 
muchas de los cuales dependen 
también del gobierno porque son 
proveedoras del Estado provin-
cial o sus accionistas son fami-
liares y amigos del gobernante. 

“Al caudillismo lo 
genera la coparticipación”
La Corte Su-
prema declaró 
inconstitucio-
nal la reelec-
ción indefinida 
en Formosa. 
En apariencias, 
esto pondría 
fin al caudi-
llismo. Sin 
embargo, una 
consultora pri-
vada entiende 
que es el ré-
gimen de co-
participación 
el que permite 
e incentiva el 
clientelismo.

Por otro lado, la coparticipación 
permite no cobrar impuestos a 
los formoseños. Más del 80% del 
presupuesto provincial se finan-
cia con la coparticipación y el 
resto se genera mayoritariamente 
con Ingresos Brutos cobrados a 
empresas radicadas fuera de la 
provincia. 

Lo que “no hace el gobierno de 
Formosa con la coparticipación 
es desarrollar la provincia”: según 
el Censo 2022, el 38% de los hoga-
res tiene piso de tierra, la mitad no 
tiene internet ni computadora y, 
según las pruebas Aprender, de los 
niños que terminan la primaria el 
35% no sabe leer ni escribir y el 
43% no sabe las operaciones ma-
temáticas para su edad. Con estas 
condiciones sociales, la pobreza 
y la ignorancia se reproducen, 
manteniendo la dependencia y 
el sometimiento que son la base 
para que el clan gobernante se 
eternice en el poder. La copartici-
pación lleva a la paradoja de que 
la solidaridad del resto de las pro-
vincias con Formosa sirva para 
empobrecer a los formoseños.

Para Colina, el origen de la 
pobreza de Formosa no es la 
reelección indefinida sino la 
coparticipación que le da a los 
gobernadores recursos –apor-
tados por el resto del país– para 
mantener sometida a la pobla-
ción de la provincia. “Esto no se 
resuelve limitando la reelección 
de los gobernadores sino devol-
viendo autonomía impositiva a 
las provincias, tal como propone 
el presidente Javier Milei. La regla 
general tiene que ser que cada 
provincia se autofinancie. Para 
las provincias más rezagadas, 
como Formosa, prever un Fondo 
de Convergencia transitorio con 
transferencias condicionadas a 
que no se usen para clientelismo 
–como ocurre con la copartici-
pación– sino para el desarrollo 
económico y social de la provin-
cia”, sintetiza.

DIAGONAL

Crónica de un año agitado (parte 4)
(Viene de página 7)

Como parte del mismo proceso nos 
fuimos enterando de la cantidad -y va-
riedad- de señoritas que fue metiendo 
Fernández a la función pública. Este país es 
tan absurdo que en un debate en comisión 

de Diputados, Cuneo Libarona se despachó 
contra el movimiento LGBT y a favor de la 
familia tradicional. También se blanqueó 
el romance del presidente con Yuyito Gon-
zález. Todos de los ‘90 y todos alborotados 
antes de la llegada de la primavera. Este 

país es una joda que siempre tenemos que 
mirar de afuera.

En Córdoba tuvimos la suerte de cono-
cer que el intendente de Tancacha decidió 
sacar su nombre de los actos de gestión, 
al revés de lo que hace el gobernador, tan 

inseguro que debe formar cada spot, afiche 
o jingle oficial.

Como acá la vara está muy alta y me 
señalaron el error del copie y pegue, estos 
ya no son los dos primeros meses del año, 
sino los primeros del segundo semestre. 
En cualquier caso, lo que pasa acá en ese 
tiempo es mucho más que lo que ocurre 
en cualquier país serio en todo el año. Así 
vivimos.
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Por Eduardo Dalmasso*

Super estructura.
Décadas de estancamiento han de-

terminado, que la estructura del estado 
se constituya, en una barrera crítica del 
desarrollo económico. 

Una población creciente, y la carencia 
de un modelo de desarrollo sustentable, 
a raíz, de las contradicciones de intereses 
que se expresan en lo político, sumado a la 
carencia de liderazgos que detenten una 
visión de largo plazo ha derivado en una 
pobreza de casi el 50 % de la población y un 
nivel de indigencia que se constituye por sí 
misma en una simiente explosiva.

Más de un experto sostiene que: la super 
estructura de administración fiscal, que se 
define en tres niveles:  Nación, Provincia 
y Municipios hace prácticamente impo-
sible el desarrollo de la actividad privada 
y la oferta de empleos.  O sea, el sistema 
productivo tiene que hacerse cargo del 
costo de una administración que excede 
sus posibilidades. Realidad que se expresa 
en que cada ciudadano en promedio accede 
a una menor renta dado un crecimiento 
relativo de lo que se produce en menor pro-
porción que la expansión de la población. 
En síntesis, al haber carecido argentina de 
un programa de crecimiento sustentable 
la estructura fiscal, se ha transformado en 
una rémora. 

Recursos fiscales e inequidad
Lo anterior, se agrava por la inequidad 

de un sistema institucional de reparto de in-
gresos, por el cual el estado nacional detrae 
recursos que serían federales y la realidad 
de provincias que son ampliamente benefi-
ciadas por el sistema. Beneficios que no han 
repercutido, en un mayor desarrollo, sino en 
prácticas clientelares. Esto es por el uso, de 
fondos del Estado como moneda de canje 
de favores políticos.  Dentro de esa práctica 
arbitraria, la más favorecida, es la Provincia 
de Buenos Aires; sin embargo, desde el punto 
de vista de la normativa, es el estado más 
perjudicado, seguido por las provincias que 
también generan mayores recursos, como 
sería el caso de Córdoba y Santa Fe. Cómo 
bien lo señala José Ortega, (Cba 24.com.ar) 
estas provincias no tienen los beneficios que 
si tienen las provincias mineras a lo largo de 
la Cordillera de los Andes.

La dirigencia política tendría que asu-
mir que los cuerpos estatales se justifican 
por su eficiencia al servicio a la ciudadanía 
y al aparato productivo atento que la ex-
periencia nos dice que la burocracia para 
y por sí misma, no sirve para solucionar 
la inequidad social.  Esta realidad debería 
servir de brújula, ya que el mercado nunca 
va a ser eficiente sin el auspicio, la guía y 
el control del Estado. Por eso expreso que 
nuestra situación responde a políticas 
anárquicas y contrapuestas. 

Dentro de ese requerido proceso de 
maduración, se torna primordial la modi-
ficación de un sistema injusto de reparto 
de los recursos públicos y poner límites a 
la arbitrariedad de la dirigencia a cargo del 
Estado Nacional.

Reforma Fiscal y Crecimiento Eco-
nómico

Por lo expresado, creo que para que 
una reforma fiscal cumpla su cometido de 
equidad federal, es necesario un modelo 
de desarrollo económico sustentable y de 
perspectivas inclusivas atento a nuestra 
mejor tradición histórica. Es obvio que este 
modelo para cumplir su s objetivos en el 
mediano y largo plazo, requiere de acuer-
dos políticos y de la lucidez necesaria para 
trascender los sucesivos fracasos.  Sin esos 
requisitos, el futuro seguirá siendo incierto 
y de carácter regresivo.

Esta presentación del problema, nos 
lleva a que la reforma fiscal y de copartici-
pación, por un lado, tiene que ir atada a un 
modelo de crecimiento que tenga en cuenta 
la realidad productiva del país y por otro la 
capacidad política de imponer una reforma 
que permita disminuir la carga tributaria 
y cambiar los criterios de asignación de 
recursos. Sin un modelo de sustentabilidad 
e inclusión, las reformas fiscales, es posible 
agraven los problemas que vive la sociedad 
argentina.

Nuevas Realidades. 
El desarrollo minero emergente en esta 

etapa del siglo al igual que el referido a la 
producción de petróleo y gas, es posible 
modifiquen el cuadro de ingresos relativos 
de ciertas provincias que atento a la ley 
RIGI, facilita la formación de enclaves que 
darán vida al empleo y tareas de produc-
ción subsidiaria al desarrollo de estos pro-
yectos.  La ley RIGI, tal cual está planteada, 
produciría ese efecto, que se entiende como 
muy importante a nivel regional, con el solo 
beneficio fiscal de la cuota del Impuesto a 
las ganancias a favor del Estado. Esta rea-
lidad nos lleva a que:

1.- es posible se agraven las inequidades 
2.- es fundamental los criterios de apli-

cación de la ley RIGI y el control de la renta-
bilidad de los proyectos en marcha, ya que 
el único beneficio del fisco que contempla 
la ley, es la del impuesto a las ganancias.  

3.- En la medida que la ley RIGI facilite la 
expansión de grandes proyectos de inver-
sión, se irá presentando   un nuevo cuadro    
en las relaciones de fuerza políticas por la 
mayor independencia     de las provincias y 
municipios favorecidos.  (Podría suceder 
que hubiera cambios de cultura interesante).

Demandas políticas
Dado la situación límite que ha arribado 

el cuadro socio económico de Argentina,  y 
los déficits de un sistema de coparticipa-
ción,  las provincias que han sido afectadas 
históricamente por la inequidad del mismo, 
no debería esperar que el proyecto que 
pudiera modificarlo surgiera de una visión 
centralista, y de los intereses financieros  y 
comerciales de la ciudad de Buenos Aires, 
(quien reclama rescatar recursos de la na-
ción) sino de la mirada de los intereses del 
interior del país, sobre todo las que integran 
la pampa húmeda que han sido las mayores 
contribuyentes a un Estado elefante.

Creo que la posible, “imposición” para 
que fuera factible, también exigiría acuer-
dos inteligentes para que el balance de las 
modificaciones qué se implanten, mejoren 
la productividad del sistema global y por 
ende un desarrollo más armónico, al que 
solo prevalece como beneficiaria, la ciudad 
de Buenos Aires. 

Estos temas hoy demandan una visión 
integral y una capacidad del pensamiento 
político y económico que lejos de dejar que 
el mercado fije las coordenadas del futuro, 
sean capaces, de plantear y ejecutar un plan 

de desarrollo viable.

Realidades
Hasta principios de los setenta, los diri-

gentes que pensaban en estos temas (civiles 
y militares) tenían muy en claro el riego del 
sobredimensionamiento de las diferentes 
estructuras, por lo qué, se preocupaban en 
establecer principios de planeamiento re-
gional y fiscal que disminuyeran los riesgos 
que hoy se sufren.  Luego, la visión que se 
apoya en el mercado y la centralidad de la 
Capital de país abandonaron estas miradas, 
por considerarlas estatistas. Las que se 
consideraron estatistas, fueron incapaces 
de pensar en el largo plazo y desatendieron 
la realidad que un país emerge cuando su 
productividad es creciente y los frutos de 
la misma se organizan en función de un 
modelo de sustentabilidad equitativo. 

Recursos y Pobreza
Argentina, es un país pobre, porque 

con lo que produce no puede sostener a 
su población en condiciones de dignidad y 
tampoco despertar esperanzas.

Sin embargo, es un país rico en recursos 
tecnológicos y culturales, en el que hasta 
ahora su sostenimiento solo se basaba en 
la explotación agrícola ganadera, dado su 
carácter dependiente. Hoy esa realidad 
pudiera desaparecer, también agravarse.

Desafíos
En el camino de recuperación, se re-

quiere qué los Gobiernos de las provincias 
perjudicadas, asuman un rol protagónico, 
en el desarrollo, de una nueva concepción, 
en la distribución de recursos.   Un desafío 
prioritario para provincias como la de 
Córdoba y la Región Centro.   
*Dr. En Ciencia Política (UNC-CEA)

La  política y el problema fiscal
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D
e las cuales venimos haciendo 
seguimiento, y lo sorprendente 
es que, si deberíamos entregar 
premio revelación 2024,

 Los ternados no serían los tradicionales 
y más conocidos políticos de alto perfil, sino 
que tendríamos en la terna a políticos del 
interior de la provincia que por distintos 
motivos llegan a encabezar la terna basados 
en gestión, respeto de sus pares, alta imagen 
positiva y generación de consensos y legiti-
midades.

Lo sorprendente es que estamos casi 
seguros que estos nombres también serían 
aceptados por los más altos funcionarios del 
Panal, ya que estos nombres no les trajeron 
ningún dolor de cabeza, ni fueron pedigüeños 
compulsivos, sino que, en silencio, muchas 
veces en soledad, demostraron gestión, bue-
na administración, cercanía a los vecinos y 
sus comunidades, pero también se ganaron 
el respeto de opositores y el acercamiento 
de dirigentes de otros partidos a la esfera 
cordobesista gracias a acciones de muy bajo 
perfil y sin pedir nada a cambio, es más, es-
tos dirigentes acompañaron y contuvieron 
a muchos dirigentes que en momentos se 
sintieron solos o dejados de lado por el panal 
o los referentes locales.

Vamos a explayarnos sobre cada uno de 
ellos con más detalles, pero los nominados 
son:  Franco Castellina (intendente de La 
Francia), Claudia Acosta (intendente de MI 
Granja) y Carolina Cristori (Intendente de 
Saldan).

Franco Castellina, fue electo el año pasa-
do intendente de la localidad de La Francia 
en el departamento San Justo, con solo 36 
años, con formación en ciencias económi-
cas y con una característica que resaltan 
los vecinos que es su cercanía con la gente. 
Anteriormente se había desempeñado como 
Secretario de Gobierno de la localidad lo que 
le dio conocimiento general de la gestión 
pudiendo empezar rápidamente a trabajar 
en sus proyectos.

Le dio a la localidad una impronta basada 
en la gestión ordenada del municipio, con 
cuentas saneadas y en la realización de obras 
muy demandadas por la población como es 
la renovación integral de la terminal de óm-

nibus y pavimentaciones de arterias claves. 
Castellina fue reconocido por el diario 

más importante del departamento san Justo 
como protagonista destacado del año 2024 
destacando su modelo participativo en el que 
trabajan en conjunto diferentes instituciones 
locales y priorizando el desarrollo sostenible. 
Conversando con Franco manifestó que fue 
un año duro en materia económica, en el que 
el municipio tuvo que salir a palear muchas 
situaciones que tradicionalmente no le 
corresponderían pero no podían dejar a los 
vecinos solo. Agradeció el apoyo del gobierno 
provincial por la bajada de programas que 
son de gran valor para la población.

Este joven intendente se ganó el respeto 
de sus pares y es observado desde varios 
sectores por su capacidad de trabajo y de 
convocatoria.

Sorprendió a todos los vecinos cumplien-
do más del 65% de la plataforma electoral que 
propuso en su campaña, en solo un año y se 
plantea metas más ambiciosas para el 2025. 
Entre esas promesas cumplidas se destacó 
el cerramiento del basural a cielo abierto, 
donde crearon un parque ambiental y una 
planta de reciclaje. Paralelamente creó un 
Centro de desarrollo Productivo para capaci-
taciones laborales y apoyo a emprendedores, 
en la misma línea anunció recientemente la 
creación del Parque Industrial de La Francia 
con un modelo público privado, proyectando 
la captación de inversiones y generación 
de puestos de trabajo para los vecinos de la 
localidad. 

En materia de salud Franco Castellina 
amplió y refaccionó el centro de larga estadía 
(para adultos mayores) y lanzó el nivel 3 de la 
RAAC asistencial y mejoras en la atención de 
especialidades. 

Lo que logró gran impacto entre los 
vecinos y la región fue el regreso de la Expo 
Dinámica de Comercio e Industria que con-
vocó a productores, empresarios y empren-
dedores de la zona sumado a espectáculos 
y actividades recreativas. Proyectando que 
esta actividad vuelva a quedar en agenda.

Durante el año este intendente recibió 
el espaldarazo de la gestión con numerosas 
visitas a la localidad de figuras de primer nivel 
provincial, en un departamento san Justo 
altamente politizado con grandes figuras en 

cargos claves del gabinete provincial.
Carolina Cristori en 2024 asumió como 

Intendente de Saldán, la localidad de sierras 
chicas, cercana a La Calera, Villa Allende y a 
la misma ciudad capital de Córdoba. 

Esta mujer, madre de familia, contadora 
pública de profesión y transitando su primer 
mandato electivo tuvo que sortear las fuertes 
inclemencias del mundo político del depar-
tamento Colón, con tsunamis que parecían 
arrastrar todo en su camino, pero Carolina 
con templanza, orden y meticulosidad pudo 
surfear esas olas y terminar un primer año 
de gestión con un municipio ordenado y con 
apoyo de los vecinos.

Cristori hace un poco más de un año era 
prácticamente una desconocida tanto para 
los vecinos como para los medios y el mundo 
político, pero de a poco fue ganando prota-
gonismo y sonando en los pasillos del panal 
y de los ministerios. Será que su formación 
en ciencias económicas hiciera que pudiera 
ir ordenando los números y finanzas de un 
municipio que parecía destinado al estallido. 
Termina 2024 por ejemplo sin un solo día 
de paro de los empleados municipales, con 
acuerdos salariales aceptados por los sindi-
catos (situación que no pueden compartir 
muchos municipios de la zona).

Esta figura política, de una localidad 
clave en el armado territorial y político, 
supo construir en este año redes sólidas y 
de confianza con la comunidad, los vecinos 
y los empleados municipales. En la zona la 
destacan como una mujer sencilla, que con-
versa con todos y sobre todo que escucha a 
cada vecino, con cada problema tratando de 
acercar soluciones, habiendo implementado 
una política pública de fuerte impacto en lo 
cultural, turístico, capacitaciones y desarro-
llo de emprendedores

Comentan que esta intendenta recorrió 
los pasillos de todos los ministerios y reco-
vecos del Panal, ordenando gestiones pasa-
das, presentando proyectos y gestionando 
incansablemente obras y servicios para su 
localidad.

En lo político, si bien se inició práctica-
mente en soledad, concluye un año en el que 
formó parte como protagonista de “Mujeres 
Dirigentes”, se vinculó sabiamente con altos 
referentes logrando apoyos de las primeras 

En materia política el 2024 
dejó varias sorpresas

planas del ejecutivo, entre los que destacan 
el reciente nombrado ministro Brandán, 
también de legisladores y legisladoras, 
pero sobre todo el apoyo de sus colegas que 
conforman el departamento Colón y el Ente 
Metropolitano Córdoba.

Por estos motivos destacamos a Carlina 
Cristori como una de las figuras revelación 
del 2024 que seguramente en 2025 seguirá 
dando que hablar si continúan con este perfil 
de gestora incansable.

Con bajo perfil y una gestión que la res-
palda la intendenta de Mi Granja se consolidó 
este año 2024 como una articuladora clave 
en departamento Colón, entre intendentes y 
entre las mujeres.

Es la quinta gestión de Acosta al frente de 
este municipio (anteriormente Comuna) con 
más del 65% de los votos en cada elección y 
habiendo permanecido siempre fiel al pero-
nismo cordobés, ahora partido cordobés o 
cordobesismo, se caracterizó siempre por 
su gestión local que llevo al pequeño pueblo 
a transformarse en municipio con un fuerte 
foco en la industrialización, con un parque 
industrial con 65 empresas radicadas y ya 
gestionando un segundo parque industrial. 
Este año Mi Granja resaltó en la región por 
lograr pleno empleo y atraer personas de 
localidades cercanas y de capital para cubrir 
vacantes laborales.

La nueva apuesta en la gestión migran-
jence es la educación en todos sus niveles, 
trabajando fuerte desde la primaria donde la 
intendenta invirtió fuertemente en equipa-
miento informático y dictando robótica a los 
niños de quinto y sexto año, todo esto gracias 
a la nueva política educativa de las CLE que 
permite a los municipios involucrarse en 
las escuelas locales. En el nivel secundario 
logró la implementación por primera vez 
en el municipio de prácticas laborales de los 
jóvenes del último año y capacitaciones en 
habilidades blandas para que tengan herra-
mientas de salida laboral.

Pero en temática educativa lo que sor-
prendió fue que un municipio de casi 3500 
habitantes creara un Polo Educativo de Nivel 
Superior con acceso a carreras terciarias para 
sus vecinos y localidades cercanas.

Claudia Acosta este año fue la única 
mujer intendente en formar parte de la mesa 
Provincia  Municipios, así mismo fue electa 
presidenta de la Comunidad Regional Colón 
logrando consensos entre los intendentes y 
jefes comunales de un departamento ultra 
politizado y cuna de grandes líderes de los 
diferentes partidos políticos, hecho que se 
vio plasmado el último viernes cuando logró 
reunir a todos para trabajar en conjunto por la 
temporada turística del departamento. Para-
lelamente junto a 5 mujeres intendentas más 
conformaron un espacio de debate y trabajo 
que denominaron “Mujeres Dirigentes” (con 
participación de jefas comunales de partidos 
vecinalitas) que a lo largo del año contó con 
apoyos y presencia de distintas mujeres 
referentes de la política cordobesa y atrajo la 
atención y acercamiento de intendentas de 
distintas localidades de la provincia. 

Los nuevos liderazgos que construyen 
redes y cimientos sin estridencias, acompa-
ñando a propios y ajenos con bases sólidas en 
lo territorial y apoyos al gobierno provincial 
son los tipos de perfiles que están surgiendo 
desde el interior de la provincia y ayudando 
a robustecer al gobernado Llaryora.
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Libertario hiperpolítico
En el afán de imponer una permanente agenda de profundos 
cambios, el león está siendo un líder hiperpolítico.

Cristina para marcar el blanco 
- negro de la política argentina. 
Pero el minué quedó en el freezer 
porque no pueden avanzar con 
el tema Lijo, y a partir de eso con 
el resto del paquete en danza. 
Muchos se preguntan si dicha 
estrategia de elegir a “la jefa” como 
la contrincante favorita no es un 
error.

Nosotros decimos que uno en 
política hace lo que puede, no lo 
que quiere. 

Sin embargo, esta semana se 
la agarraron con Kicillof. Primero 
fue el propio presidente que le 
endilgó incapacidad como ad-
ministrador de empresas, y luego 
fue el coloso quien lo elevó a la 
categoría de modelo sobre el cual 
plebiscitar en las legislativas de 
2025. ¿What? ¿Ahora les importa 
Axel? ¿O les sirve subirle el precio 
como un mensaje hacia la interna 
de Cristina? Interesante. Parece 
que la sintonía fina empezó por la 
política, más que por la economía.

Parece que esa estrategia de 
entrarle a los otros líderes por la 

puerta trasera puede convertir-
se en un hit. Así como hace con 
Axel en UP, se lo está parlando a 
Frigerio para concretar la alianza 
en Entre Ríos, dentro del PRO. 
¿Cómo se llama la obra? “Mau-
ricio, tenés la manzana rodeada”. 

Porque cuando un coman-
dante en jefe no puede evitar que 
sus generales con mando de tropa 
saquen conclusiones distintas 
por conveniencias diferentes, en-
tonces el líder se queda sin ejército 
en la práctica.  

Pero tratándose de una in-
terna de la Ndrangheta, cada uno 
siempre tiene un cuchillo escon-
dido en algún rincón del cuerpo 
para tajear al contrario. En este 
caso el ex Emir de Cumelén mo-
verá la ficha de la elección adelan-
tada local en la CABA. Los Macri 
no podían quedarse de brazos 
cruzados mientras los bárbaros 
iban montando escaleras sobre 
los muros de su ciudadela.

Con lo cual, ahora obligan a 
la LLA a decidir toda la jugada 
estratégica en el distrito, que al 

mismo tiempo será la pieza clave 
del dominó 2025. Entonces, si 
Frigerio arma la suya y el primo 
adelanta, queda por ver qué hará 
el prematuro desafiante Torres 
en Chubut, quien arrancó a lo 
macho mexicano y después fue 
guardando la mandolina.

El patagónico tiene varios 
problemas: 1) es del PRO, 2) Karina 
lo odia, y 3) tiene en su distrito a 
uno de los dos candidatos a go-
bernador que más votos sacó en 
2023 por capital propio y no por 
arrastre libertario. 

En este caso se trata de César 
Treffinger. El otro es, nada más, ni 
nada menos, que Martín Menem. 
Mientras tanto, Milei defiende a 
Ritondo, pero sus compañeros 
de partido no (“Viste Cristian que 
los macristas son unos desagra-
decidos...”).

Otro detalle muy interesante 
de la semana fue el escrito del juez 
federal Ramos Padilla en donde 
dice -palabra más, palabra me-
nos- que es imposible hacer una 
elección desdoblada en PBA. Dos 

Por Carlos Fara

P
ara un presidente que no 
se piensa tomar vacacio-
nes -”Milei, el incansa-
ble”, todo detalle cuenta- 

es lógico esperar que los analistas 
tampoco se puedan distraer. Por 
eso es que estamos viendo mucha 
más política de lo que pensamos, 
aun teniendo en cuenta que no 
hay vaivenes económicos, y en 
todo caso son favorables.

Esto nos lleva a una reflexión 
bien interesante sobre un manda-
tario “anti política”. Porque, en el 
afán de imponer una permanente 
agenda de profundos cambios, el 
león está siendo un líder hiperpo-
lítico. Llevar a discutir a la socie-
dad cada centímetro del Estado 
y cada regulación pre existente, 
no hace más que contribuir a 
que la sociedad esté sujeta a mu-
chos debates que la conmueven. 
Después puede decidir si dichas 
discusiones le importan mucho 
o poco, pero que los hay, los hay. 
Como las brujas...

Este presidente antipolítica e 
hiperpolítico al mismo tiempo, es 
mucho más conmovedor -según 
el diccionario “perturbar, inquie-
tar, alterar, mover fuertemente o 
con eficacia a alguien o algo”- que 
el descafeinado Macri, con su im-
pronta de “nosotros no tememos 
relato”. 

Milei lo tiene, y vaya si lo tiene. 
Por eso está llevando a la 

ciudadanía a discutir sobre cosas 
que no quería o no sabía si eran 
relevantes. Por eso genera pasio-
nes, marca agenda permanente 
y tiene más probabilidades de 
cambiar el sistema de valores de 
la mayoría. Como el kirchnerismo 
en su momento. Y por todo eso el 
PRO puede quedar licuado, preso 
de su “no narrativa”.

Este gobierno es curioso, aun-
que más no sea por lo creativo, 
además de lo audaz. Se suponía 
que iba a desarrollar un contra-
punto (¿pautado? ¿pactado?) con 

Los socios cierran el 2024 ‘Juntos por la oposición’
(Viene de página 6)

Por otra parte, hacer públicas 
las pretensiones de gobernar la 
provincia en el 2027, lo llevaron a 
una guerra fría con el radicalismo 
con quien mantiene buenas rela-
ciones en público, pero con quien, 
a la larga, tendrá que juntarse a 
negociar.

El PRO
El PRO en Córdoba transi-

ta uno de los momentos más 
complejos en su historia local. El 
partido amarillo, que a partir de 
su performance en esta provincia 
llevó a un candidato presidencial 
a ocupar el sillón de Rivadavia, 
intenta recuperar su identidad, 
retomar fuerzas y buscan un líder 
provincial. Mientras tanto, La 
Libertad Avanza capta a quienes 
fueron sus referentes, dándoles 
un panorama más certero de go-

bernabilidad y de fuerte oposición 
al peronismo local.

En sus órganos legislativos 
también está fragmentado o 
carece de referentes. En el Con-
cejo Deliberante de la ciudad, no 
cuentan con representatividad. 
Soher El Sukaría, única concejal 
del espacio amarillo, se encuentra 
de licencia tras ser asignada para 
auditar un organismo nacional, y 
su banca hoy es ocupada por una 

concejala de la UCR.
En la Unicameral, los tres 

representantes responden a di-
ferentes referentes del partido, 
representantes que no forman 
parte de una misma conducción. 
Pertenecen a la línea de El Suka-
ría, Rodríguez Machado y Agost 
Carreño.

A esto hay que sumarle la sa-
lida de quienes fueron referentes 
clave del partido, y que pasaron a 

ocupar lugares clave en la gestión 
de Llaryora, formando parte del 
partido cordobés.

El desafío para estos espacios 
es grande, si buscan competir en el 
2027 en unidad. Culminar con los 
juegos individuales, buscando el 
bien común de las fuerzas y evitar, 
entre tantos obstáculos, las tenta-
ciones del peronismo que acecha 
para captar nuevos referentes, al 
partido cordobés.  

semanas atrás mencionamos que 
el desdoblamiento es medio im-
posible por falta de recursos mo-
netarios y logísticos de la Junta 
Electoral provincial para encarar 
semejante tarea, que además no le 
conviene a Cristina porque cada 
líder territorial jugaría la propia y 
luego “pelito para la vieja” con la 
nacional.

Salvo que Kicillof haga gala 
de su espíritu revolucionario con 
impronta cubana, parece difícil 
que se arriesgue a semejante 
aventura (mucho menos si no 
tiene presupuesto por culpa de su 
enfrentamiento con La Cámpora). 
Porque nunca se debe olvidar que 
“todos unidos triunfaremos”. Si 
bien se votaría con dos sistemas 
diferentes, el clima se nacionaliza 
por definición del debate público.

Ahora, ¿a la jefa no le conven-
dría que la provincia se pliegue 
al nuevo sistema de votación 
nacional? ¿acaso no es mejor 
que la vean primero a ella y sus 
votantes marquen toda la línea 
kirchnerista? Sistemas disímiles 
pueden dar resultados disímiles...

Un último “temita” que pasó 
muy desapercibido es la decisión 
del PEN de pedirle al área de obras 
públicas que gire a la Tesorería el 
dinero que no usó durante el año. 
Se trata de la friolera de 1 billón de 
pesos (casi US$ 1.000 millones).

Eso significa que al presi-
dente no solo quiere mostrar 
que la motosierra sigue muy 
activa -ahogando al sector de la 
construcción- sino que además 
quiere terminar con el famoso 
club de la obra pública mediante 
la eliminación del registro nacio-
nal de constructores. Puede ser 
revolucionario... o no. Dependerá 
de si el club cierra sus puertas, 
o cambia la composición de su 
masa societaria.
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé

Misión “Pirotecnia 
cero”

E
n la previa de la cele-
bración de Año Nuevo, 
el periodista acudía a su 

informante en el Ejecutivo mu-
nicipal para comentarle sobre la 
situación de la pirotecnia.

Periodista: Che, ¿puede ser 
que se tiró mucha pirotecnia en 
Nochebuena? Por el oeste, fue 
tremendo…

Informante: No sé cuál será 
el fenómeno que sucedió, pero 
fue peor de lo que se esperaba. 
Venía bajando la intensidad en 
los últimos años, pero lo del 
miércoles fue terrible. 

P: ¿Faltaron controles?
I: ¡Para nada! De hecho, no 

sé si vio, pero se decomisaron 
más de 15 millones de pesos en 

modando mi agenda para ver 
si puedo llegarme a alguno de 
sus actos. Capaz se pueda ver 
alguna foto de esas que dan que 
hablar.

P: Hace unos días me vie-
nen hablando de eso, de una 
foto que hará ruido. ¿A qué se 
refieren?

D: Habrá que esperar a que 
digan “whisky” y la suban a re-
des. Yo tengo la sospecha de que 
tiene que ver con que algunos 
sectores del peronismo están 
empezando a meterse en la es-
trategia provincial. Es el caso de 
La Militante…

P: ¿Cómo?
D: Eso mismo que le digo. Es 

muy posible que en las próxi-
mas elecciones tengamos a 
dirigentes cercanos a Adriana 
Nazario militando codo a codo 
con dirigentes del riñón de Gui-

llermo De Rivas. ¿Quién le dice 
que no puede haber foto entre 
el intendente y quien fuera su 
contrincante en las urnas?

P: ¿Ahora? No veo chances…
D: Yo menos, pero miremos 

más adelante. Es sabido que 
el gobernador quiere a todos 
tirando para el mismo lado y 
que ha habido acercamientos 
para que “la gringa” se sume a 
la estrategia de alguna manera. 
No me parecería raro que dentro 
de poco aparezcan todos en el 
mismo acto.

P: Eso es más posible, pero 
tengo entendido que se rompió 
el vínculo desde que Nazario 
quiso jugar sola. Me dijeron 
que no hay vuelta atrás de esa 
traición a la estrategia.

D: ¿En serio usted cree eso? 
Basta con que Llaryora baje y 
acomode a todos. 

productos. Tengo entendido 
que el operativo se hizo desde 
el área de Prevención, cartera 
de Gastón Maldonado, junto 
a la Policía. Está prohibida la 
venta, pero algunos esquivan la 
ley. En las redes estuvo que arde 
el tema…

P: ¿Por qué lo dice? 
I: Salió un empresario del 

rubro a decir que la gente está 
de acuerdo con tirar pirotecnia, 
basándose en una encuesta que 
subió un medio de la ciudad. 
Está haciendo campaña para 
que saquen la prohibición. Al 
rato, le saltaron a la yugular las 
protectoras de animales y pidie-
ron mayor respuesta del Estado 
para frenar la práctica.

P: ¿Habrá más operativos en 
Año Nuevo?

I: Tengo entendido que la 
Municipalidad redobló los es-

fuerzos para evitar lo del 25. Esta 
vez no hubo heridos, pero en al-
gunos barrios no se podía estar 
tranquilo. Afecta muchísimo a 
las mascotas, pero también a 
las personas que tienen hiper-
sensibilidad. Creíamos haber 
avanzado como sociedad, pero 
nos damos otra vez la cabeza 
contra la pared.

Una foto “muy posible”

E
n una charla con el diri-
gente peronista, el perio-
dista consultaba sobre el 

papel que tendrán las distintas 
vertientes del Partido Cordobés 
en la campaña del 2025, espe-
cialmente aquellas que forman 
parte de diferentes expresiones 
en sus respectivas localidades.

Periodista: Viene el gober-
nador este lunes, ¿se enteró?

Dirigente: Obvio. Estoy aco-

De Rivas y 
Llamosas 
protagonizaron 
un café de fin 
de año entre 
balances, 
proyectos y 
halagos mutuos.

ALFIL     RIO CUARTO

Fin de año: en un café, GDR y Llamosas 
revalidaron el trabajo en equipo

Mediante un posteo 
en redes sociales, el 
intendente saludó 
a su antecesor y le 
reconoció lo hecho 
en sus ocho años de 
gestión. El ahora ex 
asesor provincial en 
el sur replicó con flo-
res para su sucesor 
en el Mójica. Cierre 
de año en dúo para 
comenzar el 2025 in-
tegrados al proyecto 
electoral del Partido 
Cordobés.

fuerza. El timing, aunque coinci-
dente con el fin de año, también 
estuvo cruzado por el anuncio 
del gobernador Martín Llaryora, 
nombrando a Llamosas para que 
sea vicepresidente del Banco de 
Córdoba.

“Nos conocemos hace mucho 
y compartimos la pasión por 
hacer. Los dos queremos que Río 
Cuarto progrese y esté cada día 
mejor, porque es la ciudad que 
elegimos para vivir con nuestras 
familias”, continuó De Rivas para 
describir ese café compartido 
en un bar céntrico para cerrar el 
2024 y proyectar el trabajo con-
junto para un periodo de extrema 

competencia, el previo a las elec-
ciones de medio término, donde 
Llamosas parece estar jugando 
fichas para llegar a estar entre 
los considerados para la lista de 
diputados del Partido Cordobés.

En la conclusión del saludo a 
Llamosas, De Rivas escribió: “Te 
agradezco Manu por tu generosi-
dad y fundamentalmente por ser 
buena gente. ¡Feliz Año Nuevo!”. 

Llamosas también replicó la 
foto del encuentro, tomada en 
modo “paparazzi” y denotando 
cierta espontaneidad en el en-
cuentro -el sello De la Sota de 
otros tiempos. “Con Guille nos 
conocemos hace mucho y coin-

Por Gabriel Marclé

E
n vísperas del cierre de año, 
el intendente Guillermo 
De Rivas permanece acti-
vo y atento a no dar señales 

de descanso entre su equipo. Ayer 
comandó una reunión de gabinete 
en la que hubo balance, pero tam-
bién se plantearon objetivos para 
sostener el ritmo del Ejecutivo du-
rante el primer mes del 2025. Antes 
de eso, el jefe municipal se tomó 
un momento para reconocer a su 
antecesor, Juan Manuel Llamosas, 
con un saludo especial que sirvió 
como cierre para un año que los 
tuvo como protagonistas de la 
transición de poder en la capital 
alterna.

“Termina un año especial 
para los dos. Hoy frenamos un 
ratito para tomar un café con Juan 
(Llamosas), donde refrescamos 
anécdotas y nos acordamos de 
tantos momentos vividos. Tam-
bién hablamos de todo lo que 
tenemos por delante”, comenzó 
De Rivas en su posteo, a modo 
de saludo para quien lo llevó de 
vuelta a la actividad política y le 
permitió crecer como dirigente 
dentro del esquema peronista que 
terminaría por elegirlo candidato 
para seguir con el legado de ocho 
años llamosistas.

No se trató de un simple gesto 

cidimos en la convicción de que 
el trabajo en equipo impulsa los 
mejores resultados. Los dos que-
remos que nuestra ciudad crezca, 
por eso estamos comprometidos 
con el progreso de todo el sur de 
Córdoba.

Buenas migas entre el actual y 
el ex intendente del Imperio, des-
pejando cualquier duda sobre la 
relación entre ambos, en tiempos 
donde se esparcieron rumores de 
distanciamiento. “Queda claro 
que son los dos exponentes más 
importantes del cordobesismo 
en el departamento y, por qué no, 
en todo el sur”, lanzaron desde el 
peronismo riocuartense.

para alzar la copa ante la llegada 
del nuevo año, sino que también 
mostró rasgos de un plan político 
que lo tiene al intendente jugando 
para el mismo equipo del ahora 
vicepresidente del Banco de 
Córdoba, ejes del plan sureño -en 
la capital alterna y en los cuatro 
departamentos del sur- por el 
que Martín Llaryora apuesta con 
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Llaryora, fondos para 
el sur y pase de Llamosas 
al Banco de Córdoba

Junto a los intendentes
La primera parada en la gira 

sureña de ayer fue en Moldes, 
donde Llaryora se abrazó con el 
intendente radical Ezequiel Moiso 
y dio una nueva muestra de gestión 
cercana a los jefes municipales que 
provienen de la oposición. No fue 
un paso simple, ya que el gober-
nador anunció el aporte de $500 
millones para la construcción de 
una obra de agua que será revolu-
cionaria para la localidad.

Más tarde, en Santa Catali-
na Holmberg, el jefe provincial 
entrega créditos del Banco de la 
Gente, certificados del programa 
Córdoba Me Capacita, escrituras 
de viviendas y aportes del FOCOM, 
más 140 millones de pesos para 
obras de agua potable. Además, 
destacó el trabajo realizado por 
el intendente Maximiliano Ros-
setto con la puesta en marcha del 
nuevo Centro Médico de Atención 
Primaria.

En la capital alterna, Llaryora 
realizó dos paradas. Primero, 
otorgó créditos del Banco de la 
Gente en un Viejo Mercado repleto 
de vecinos y dirigentes. Luego, en 
el Centro Cívico, hizo aportes del 
FOCOM para varios municipios y 
comunas del sur. 

En el Imperio, Llaryora se 
mostró junto a Guillermo De 
Rivas y a Llamosas, post anuncio 
de su pase al Banco de Córdoba. 
Para el intendente de la capital 
alterna, el gobernador destinará 
600 millones de pesos para obras 
de desagüe, gas natural y cordón 
cuneta. Además, adelantó que 
el año próximo se licitarán dos 
nuevos tramos de la obra de Cir-
cunvalación en ruta A-005, los 
cuales tendrán un importe de 50 
mil millones de pesos.

Por último, en Las Higueras, 
el gobernador hizo el “grand 
finale” de su gira con la puesta en 
marcha del Polideportivo Social 
que anunció en febrero. También 
hizo entrega de créditos del Ban-
co de la Gente, certificados del 
Córdoba me Capacita, viviendas 
semillas, escrituras y fondos del 
FOCOM. Lo acompañó el inten-
dente Gianfranco Luchessi.

Al cierre de esta edición, no 
había confirmación del asado 
que prometieron algunos diri-
gentes de Hacemos en la región. 
Según anticipaban desde el equi-
po provincial, el gobernador te-
nía previsto regresar a la capital 
ni bien terminara con su gira en la 
ciudad. Sin embargo, lo extenso 
del día podían obligarlo a pasar la 
noche en el Gran Río Cuarto. “De 
alguna manera, hemos brindado 
con el gobernador”, señalaba un 
intendente del sur al referirse a la 
última visita del año. De haberse 
concretado el asado, el 2025 
arrancará con novedades para 
el armado político de la región.

El gobernador 
eligió el departa-
mento Río Cuarto 
para su última gira 
del 2024 y llegó 
con novedades 
para los intenden-
tes. En medio de 
la entrega de FO-
COM y créditos, 
Llaryora sorpren-
dió con el nom-
bramiento de Juan 
Manuel Llamosas 
para la vicepresi-
dencia del Banco 
de Córdoba.

(Viene de Tapa)
“Las obras tienen que llegar 

donde está la gente, porque si 
no la gente se va donde están las 
obras. Por eso es tan importante no 
frenar”, la frase que el gobernador 
hizo resonar ayer ni bien puso un 
pie en el departamento Río Cuarto. 
Aunque la navidad ya pasó, Llar-
yora llegó como Papá Noel con 
grandes aportes del Fondo Com-
plementario para Municipios y 
Comunas (FOCOM) y Créditos del 
Banco de la Gente. Sin dar indicios 
de rosca, el mandatario provincial 
se acercó a los intendentes que 
serán importantes para su armado 
sureño, donde centrará parte de 
su estrategia electoral de cara al 
2025. Lo acompañaron la ministra 
Laura Jure y el legislador Miguel 
Siciliano.

Durante su extensa agenda 
por la región que rodea a la ca-
pital alterna, Llaryora se centró 
en mostrar la importancia de los 
programas y fondos que llegan a 
cada municipio para acompañar a 
los intendentes en tiempos de cri-
sis. Eso sí, lejos de los micrófonos, 

procurando evitar tensiones con 
Casa Rosada: en busca de un cierre 
de año ideal y libre de conflictos, el 
gobernador no mantuvo contac-
tos con la prensa y evitó cortar con 
el buen clima de las fiestas.

No se pudo escuchar al gober-
nador referirse a cuestiones como 
el paquete judicial aprobado por 
la Legislatura hace unos días, el 
Presupuesto provincial para el 
próximo año o las repercusiones 
por el armado del Tribunal Supe-
rior de Justicia. Pero la cuestión 
más eludida tiene que ver con el 
escenario nacional, con una visita 
al sur que se dio horas después que 
Javier Milei definiera -por decre-
to- prorrogar el Presupuesto 2023. 
De llegar en otro momento del año, 
este tema hubiera desencadenado 
en una oleada de comentarios 
cordobesistas contra la decisión 
del Gobierno nacional. Son días 
de paz.

Llamosas al Banco 
de Córdoba

Juan Manuel Llamosas se 
convirtió en el funcionario pro-

vincial con más mudanzas en 
el año. Quien fuera nombrado 
Asesor del Gobierno provincial 
para los cuatro departamentos 
del sur, ahora asumirá como 
vicepresidente del Banco de 
Córdoba. El anuncio fue realiza-
do por el gobernador durante su 
paso por la capital alterna, tierra 
que Llamosas gobernó durante 
ocho años.

La maniobra del gobernador 
provocó sorpresa. La estrategia 
que eligió meses atrás con la ase-
soría de Llamosas en el sur habla-
ba mucho sobre la importancia 
que tendría el ex intendente en el 
armado regional, coordinando 
con intendentes, dirigentes, em-
presarios y referentes sociales. De 
hecho, Llamosas había elegido 
a varios dirigentes de su riñón 
para que asumieran cargos en 
esta oficina. 

La novedad del pase al Banco 
provincial y el aparente “borrón” 
de la asesoría del organigrama 
provincial provocan varias con-
jeturas. ¿Acaso el desempeño de 
Llamosas no fue el esperado o la 

estrategia provincial para el sur 
exigió un volantazo de este tipo? 
¿Cuál será el papel de Llamosas en 
la estrategia provincial a partir del 
2025? Dudas que quedaron flo-
tando, aunque el propio Llamosas 
aclaró que se trata de una decisión 
que pondera la importancia del 
Banco provincial en el desarro-
llo de municipios, instituciones 
y clubes, donde actuará como 
nexo directo en un rol claramente 
político.

“El banco debe trabajar de 
manera directa con intenden-
tes, empresarios, productores e 
instituciones. El movimiento co-
operativo, en particular, es clave 
para canalizar obras y servicios 
que promuevan el desarrollo 
productivo”, subrayó el ex inten-
dente, entendiendo este nuevo 
rol como un avance favorable 
para el plan del sur y no como una 
degradación de su rol político en 
el interior. En cuanto a la asesoría, 
se estima que el Centro Cívico de 
la capital alterna retome la cen-
tralidad del accionar provincial 
en la región. 

Martín Llaryora, Gianfranco Lucchesi, Ezequiel Moiso, Maximiliano Rosseto, Juan Manuel Llamosas y 
Guillermo De Rivas.
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Por Gabriel Abalos
gabrielabalos.prensa@gmail.com

V
einticuatro historias, algunas vivi-
das, todas contadas, forman esta 
constelación de relatos emparen-
tados con la crónica periodística, 

y que brillan en un entorno de bares. Bares 
situados en muchas ciudades del mundo, 
porque no existe ninguna que no los tenga. Lo 
importante en este conjunto es el culto de la 
conversación, y los bares suelen ser el ámbito 
perfecto para contar historias, sucedidos, 
opiniones y entablar todo tipo de diálogos. 

Juanchi González, histórico y experimen-
tado periodista cordobés, le ha dado forma 
a este libro donde se puede asistir -como 

un tercer testigo mudo- a los relatos que se 
prodigan, todos los cuales conectan con per-
sonalidades de las letras, músicos, pintores, 
editores, nobles, estrellas, cuyas historias y 
vidas son evocadas y a quienes muchas veces 
no se nombra, pasándole al lector el encargo 
de deducir de quiénes se trata, por algunas 
pistas sembradas. El autor remonta el origen 
de esta colección de historias a dos amigos 
también cordobeses junto a quienes ejerció 
por años el arte de conversar en mesas de 
cafés: el poeta José Viñals y el filósofo Emilio 
“Moro” Terzaga, fallecidos ambos en España, 
a quienes homenajea.

En varios momentos el oyente es el pe-
riodista/cronista y quien pone, por ende, la 
curiosidad y el interés de oír la historia, con-

Historias de 
marineros sobrios
“Lo contado y lo vivido – Crónicas de bares” es un buen li-
bro de relatos que su autor, Juanchi González, entreteje en la 
forma de conversaciones e historias que le ocurrieron a gente 
no tan común, y que necesitaron de una mesa de café para ser 
formuladas. 

virtiéndose a su vez en intermediario entre la 
historia y el lector. El narrador puede ser una 
personalidad reconocida, o bien un interlo-
cutor casual que logra atrapar la atención del 
oyente. En la narración los cuentos tienden 
a acomodarse a la estructura de monólogos 
apenas interrumpidos por la situación, o por 
alguna intervención del interlocutor. 

El hotel Gran Bolívar de Lima, el bar Berni-
ni en la Piazza Navona de Roma, el bar Cantine 
già Schiavi de Venecia, el bar Alfileritos de To-
ledo, el bar restaurant Vander de Manhattan, 
el bistró L’assiete, en el boulevard Voltaire de 
París, el Café Comercial de Madrid, un bar 
carromato en Río de Janeiro, el Café Gijón 
de Madrid, son algunos de los escenarios de 
estas conversaciones dignas de su paso a las 
páginas impresas. Tienen también protago-
nismo una parrilla en la ciudad de Córdoba, 
Argentina, el bar Sorocabana de la misma 
capital, un bar sin nombre en la ciudad puni-
llense de Cosquín, el bar Central de Unquillo, 
el bar del aeropuerto de Córdoba. Son partes 
del rompecabezas de un libro que ofrece refe-
rencias constantes a la patria chica del propio 
autor, y también de algunos de los personajes 
referidos en los relatos, o del narrador que los 
enuncia, o bien por hechos vinculados a esta 
provincia en las historias narradas. 

Muy bien construidos, con un carácter de 
unidad que se sostiene a través de la variedad 
de las historias, por la persistencia del lugar 
público donde ocurren las conversaciones, 
sin que varíe demasiado -salvo cuando cobra 
importancia como escenario- el lugar del 
mundo, lo urbano o rural del entorno, o la 
cantidad de parroquianos. 

Pueden ocurrir, en efecto, que el local no 
solo sea el marco de la conversación, sino 
también de los hechos, como cuando el pe-
riodista y el poeta Juan Gelman, en un bar de 
Córdoba, coinciden ambos en identificar a un 
servicio que los está vigilando; o cuando tres 
ex detenidos argentinos se conocen emocio-
nados en un bar de Madrid. Puede tratarse de 
alguien que recuerda lo dicho por alguien en 
una conversación pasada, como cuando la 
voz y la palabra de Piglia, siempre valiosas, 
son evocadas por una narradora que fue in-
terlocutora en el encuentro original. O puede 
tratarse de una infidencia sobre la historia 
personal de un criollo taciturno de las sierras, 

hecha por un relator en la construcción de 
adobe que hace las veces de boliche. O de la 
historia de dos bisabuelos, ambos artesanos 
del Zar de Rusia, y cómo trataron de salvarse 
de una matanza de judíos que se avecinaba, 
junto a sus familias, y por diferentes trayectos 
y circunstancias, llegar a la Argentina y lograr 
reencontrarse. O del tropiezo en el mismo 
colectivo urbano de Córdoba, entre un gue-
rrillero y un policía que se veían por segunda 
vez y estaban ambos armados. El narrador 
es el guerrillero, muchos años más tarde, y 
refiere cómo logró salir estratégicamente de 
la situación sin que hubiese un intercambio 
de disparos. O del recuerdo de la periodista 
y cronista de guerra uruguaya, Aglae Masini, 
en labios de un reconocido escritor español 
que fue su amigo y colega. O de una detallada 
referencia al gramático español Antonio de 
Nebrija, autor en 1492 de la primera y monu-
mental Gramática Castellana, hecha por un 
descendiente suyo, librero, en un bar toledano.

El género es atrayente, hay algo tan 
social, tan humano en la conversación en 
bares, a los que la tradición ha convertido 
en marco privilegiado para el intercambio a 
mitad de camino entre lo íntimo o privado, y 
la charla casual o superficial en espacios pú-
blicos. En “Lo contado y lo vivido”, Juanchi 
demuestra la importancia de tener buenas 
historias para compartir, alimentadas con 
afluentes reales e imaginarios, e hilvanadas 
por escenas que justifican el subtítulo del li-
bro: “Crónicas de Bares”. Se trata de historias 
siempre interesantes, reveladoras, curiosas 
y, como ya se dijo, referidas a personas reales 
reconocidas, entre ellas Jorge Luis Borges, 
Juan Gelman, Daniel Moyano, Atahualpa 
Yupanqui, Héctor Bianciotti, Ricardo Pi-
glia, Chico Buarque, Arturo Pérez-Reverte. 
Una danza de hechos que ocurrieron o que 
pudieron haber ocurrido, de presencias, de 
cosas dichas o reveladas con delicadeza a la 
altura de los interlocutores; de encuentros 
amables, de culturas en diálogo, y cumplidos 
literarios. La porción de realidad y la por-
ción de relato que constituye su versión, se 
vuelven una sola cosa cuando los hechos se 
han desvanecido, cosa que ocurre a cada se-
gundo y minuto mientras podamos contarlo. 

El libro tiene cien páginas y sale por el 
sello Narvaja Editor.


